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Цена в розницу свободная.

Руслан Семенов расска�
зал, что сущность судебно�
го разбирательства с учас�
тием присяжных заседате�
лей заключается в том, что
суд состоит из двух частей.
Это профессиональный су�
дья, рассматривающий
юридические вопросы и
назначающий наказание, и
коллегия присяжных засе�
дателей, состоящая из
обычных граждан без вся�
кого юридического образо�
вания. Она выносит вердикт
о виновности или невинов�
ности подсудимого.

Исторически суд присяж�
ных появился в России во
второй половине девятнад�
цатого века. Это нововведе�
ние было одной из составля�
ющих проводимых в тот пе�
риод комплексных демокра�
тических реформ, и оно до�
вольно быстро стало неотъ�
емлемой частью отечествен�
ного судопроизводства. Пос�
ле революционных событий
1917 года суды присяжных
были упразднены.

В ВЕРХОВНОМ суде КЧР прошла пресс�конферен�
ция председателя ВС КЧР Руслана Семёнова, по�

священная введению в России суда присяжных на рай�
онном и городском уровнях. Журналисты республи�
канских газет и телевидения, приглашенные на встре�
чу, задали множество вопросов о новшестве в судеб�
ной системе.

ЕЩЕ ОДИН ШАГ
К ПРАВОВОМУ
ГОСУДАРСТВУ

Глава Карачаево�Черкесии Рашид Темрезов про�
вел совещание по итогам прошедшего 5 апреля

под председательством Президента Российской
Федерации Владимира Путина заседания Государ�
ственного совета по вопросу приоритетных направ�
лений деятельности субъектов Российской Федера�
ции по содействию развитию конкуренции в стране.

В совещании приняли участие спикер Парламента Алек�
сандр Иванов, члены Правительства КЧР, главный феде�
ральный инспектор аппарата полпреда Президента РФ в
СКФО по КЧР Игорь Дральщиков, а также представители
регионального УФАС и Управления госзакупок.

Глава региона отметил, что по итогам Госсовета будет
сформирован перечень поручений Президента России Вла�
димира Путина, которые будут касаться широкого спектра
направлений: от макроэкономической политики, создания
благоприятного инвестиционного климата, включая раз�
витие финансовой, налоговой и закупочной системы, сни�
жения административных и инфраструктурных барьеров
до защиты прав потребителей и предпринимателей.

Рашид Темрезов сообщил, что в соответствии с феде�
ральными требованиями в регионе разработан и принят
Стандарт развития конкуренции в Карачаево�Черкесской
Республике, который касается 14 направлений рынка ус�
луг.

Рашид Темрезов поручил Правительству проанализи�
ровать проделанную работу и начать работу по приведе�
нию Стандарта в соответствие с Указом Президента Рос�
сийской Федерации № 618.

Также руководитель региона поручил Правительству
активно включиться в Единую отраслевую программу раз�
вития конкуренции в Российской Федерации, как только
она будет принята.

Вместе с тем, Рашид Темрезов подчеркнул, что «разви�
тие конкуренции � это не только исполнение принятых «до�
рожных карт» и реализация Стандарта. Очень важную роль
в формировании здоровой конкурентной среды играет эф�
фективность государственного и муниципального управ�
ления», � сказал Р. Темрезов.

В продолжение темы Глава республики дал поручение
Правительству провести анализ эффективности работы
МУПов и РГУПов и разработать «дорожную карту» по вы�
ведению их из конкурентных региональных рынков. Он до�
бавил, что со временем количество организаций с госу�
дарственным участием на территории республики должно
сократиться, чтобы открыть возможности для субъектов
малого и среднего предпринимательства.

Кроме того, руководитель региона обратил внимание
на качество закупочной деятельности. По его мнению, ее
эффективность будет значительно повышена при автома�
тизации процесса, путем внедрения региональной единой
информационной системы. Рашид Темрезов поручил изу�
чить опыт Правительства Москвы, которое уже внедрило
такую информационную систему и готово поделиться опы�
том с другими регионами.

Также, по словам Темрезова, перевод процедуры заку�
пок малого объема в электронную форму будет способ�
ствовать наращиванию объемов закупок у субъектов ма�
лого предпринимательства, вовлеченных в процесс госу�
дарственных закупок.

Рашид Темрезов обратил внимание Правительства Ка�
рачаево�Черкесской Республики и глав муниципальных
образований на поручение Президента РФ в рамках Госсо�
вета на необходимость формирования единого реестра го�
сударственного и муниципального имущества с полной ин�
формацией о правах на него, обременениях и целевом на�
значении, активизизации выявления неучтенных или не�
эффективно используемых объектов недвижимости и зе�
мельных участков.

Пресс�служба Главы и Правительства КЧР.

ДЛЯ РАЗВИТИЯ КОНКУРЕНЦИИ

Новые времена вновь
вызвали их к жизни. В 1993
году в связи с началом ре�
форм в политической и эко�
номической сферах жизни
суд присяжных вернулся в
нашу страну. Суды присяж�
ных вводились поэтапно по
субъектам Российской Фе�
дерации до 2004 года. Эта
форма судопроизводства
была предусмотрена для
рассмотрения особо тяжких
уголовных дел в судах
субъектов Российской Фе�
дерации. С 1 января 2004
года коллегии присяжных
заседателей стали работать
в Верховном суде Карачае�
во�Черкесской Республики.
За 14 лет было рассмотре�
но около 35 уголовных дел
в отношении 70 лиц. Эта
форма судопроизводства с
июня 2018 года вводится
также в районных и городс�
ких судах России, рассмат�
ривающих уголовные дела
об отдельных особо тяжких
преступлениях.

Для того чтобы коллегии

присяжных смогли начать
работу в районных и город�
ских судах нашей республи�
ки, представителями испол�
нительной и судебной вла�
сти были подготовлены
списки кандидатов в при�
сяжные заседатели по му�
ниципальным районам и
округам, подготовлены по�
мещения судов, организо�
вано соответствующее обу�
чение судей и сотрудников
аппаратов судов. Готовятся
к проведению совместные
обучающие мероприятия с
участием судей, прокуро�
ров и адвокатов. Сегодня,
подчеркнул Руслан Закерь�
яевич, готовится серия вы�
ступлений в средствах мас�
совой информации для
разъяснения значения суда

присяжных, роли присяж�
ных заседателей в процес�
се, их прав и обязанностей.
«Мы придаем большое зна�
чение этой работе, � отме�
тил Семенов, � поскольку
надеемся, что институт при�
сяжных заседателей орга�
нично впишется в разбира�
тельство уголовных дел в
районных и городских су�
дах, станет ступенью для

укрепления авторитета и
независимости судебной
власти, повышения уровня
доверия населения к суду.
Однако залогом эффектив�
ности судов присяжных бу�
дут не только подготови�
тельные мероприятия вла�
стных органов, но и пони�
мание сути этого института
населением, а также � от�
ветственное отношение

граждан к исполнению обя�
занностей присяжного за�
седателя».

Председатель Верхов�
ного суда КЧР обратился к
кандидатам в присяжные
заседатели, которые полу�
чат приглашение в суд, с
просьбой не уклоняться от
процесса, а честно и доб�
росовестно исполнить свой
общественный долг. На при�
глашения в суд присяжного
затрачиваются значитель�
ные бюджетные средства,
которые в случае его неяв�
ки фактически расходуются
впустую.

Журналисты поинтере�
совались требованиями,
которые предъявляются к
тем, кто будет избран в кол�
легию присяжных. Семенов
ответил, что законом пре�
дусмотрены определенные
требования к кандидатам в
присяжные заседатели.
Ими могут быть граждане
России старше 25 лет, не
судимые, владеющие язы�
ком, на котором ведется
судопроизводство, в дан�
ном случае � русским, не
страдающие душевными
или физическими заболе�
ваниями, препятствующими
исполнению обязанностей
присяжного заседателя.

Окончание на 2
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Председатель ВС КЧР Руслан СЕМЁНОВ.

В РЕСПУБЛИКАНСКОЙ ярмарке, организованной
Министерством сельского хозяйства Карачаево�

Черкесии и Министерством промышленности и тор�
говли КЧР, которая прошла в Черкесске в минувшую
субботу, приняло участие более 100 предприятий раз�
личных форм собственности нашей республики, Да�
гестана, Кабардино�Балкарии, Адыгеи, Краснодарс�
кого и Ставропольского краёв.

ЯРМАРКА
УДИВИЛА

С РАННЕГО утра на мес�
те бывшего «тургеневского»
рынка, где проходила яр�
марка, уже было не протол�
кнуться. Многие пришли на
ярмарку в надежде впрок
заготовить продуктов.

Если судить о насыщен�
ности и разнообразии пред�
лагаемых товаров, то мож�
но смело сказать, что ве�
сенняя ярмарка удалась.
Было всё � начиная от са�
женцев плодово�ягодных
культур, привезённых из со�
седних регионов, до бога�
того ассортимента хлебобу�
лочных изделий. Кстати,
учебный научно�производ�
ственный центр хлебопе�
карных технологий при
Северо�Кавказской го�
сударственной гумани�
тарно�технологичес�
кой академии под руко�
водством Назима Би�
силова предложил сво�
им покупателям более
30 наименований хле�
бо�булочных изделий,

в том числе булок, пирогов,
пасхальных куличей. Всё
это было приготовлено сту�
дентами, в том числе и ино�
странными, которые учатся
в вузах республики. Одна из
студенток, уроженка Турк�
менистана Гульнар Гараева,
облачившись в пекарский
халат, помогала в торговле
студенческой продукцией.
Она также принимала учас�
тие в изготовлении большо�
го пирога с повидлом, кото�
рый к концу ярмарки бес�
платно раздали покупате�
лям. К слову, буханка обыч�
ного хлеба производства
центра хлебопекарных тех�
нологий на ярмарке стоила
16 рублей.

В широком ассортимен�
те на ярмарке были пред�
ставлены колбасные изде�
лия, мясные полуфабрика�
ты крупных производителей
Карачаево�Черкесии: «Мер�
курий», «Кавказ�мясо». Изо�

билию на ярмарке говяди�
ны, баранины и свинины
способствовали малые кре�
стьянско�фермерские хо�
зяйства республики. Про�
дажная цена говяжьей мя�
коти составила 330�340
рублей за килограмм. А вот
килограмм домашней сушё�

ной колбасы (къыйма) сто�
ил 300 рублей.

Среди сельхозпроизво�
дителей было множество
постоянных участников та�
ких традиционных ярмарок.
Гости из Дагестана привез�
ли живую рыбу, которая
пользуется большим спро�
сом у местных любителей
рыбной продукции.

� Я более десяти лет
езжу в Черкесск и надо от�
дать должное местным гур�
манам. Выбор рыбы и её
покупка у них занимает 10,
а то и 15 минут. Я должен
подробно рассказать: ког�
да, откуда привезена рыба,
что она выросла в есте�
ственной водной среде � то
бишь в Каспийском море,
сколько проверок прошла
продукция и где. Значитель�
но легче с теми, кто нео�
днократно покупал у меня
рыбу, для некоторых из них
я даже привожу на заказ, �

отметил Ража�
бали Абдулха�
ликов из Киз�
ляра.

Большим
с п р о с о м
п о л ь з о в а �

лись овощи тепличного
комбината «Южный», об
этом свидетельствовала
очередь, образовавшаяся у
лотков с помидорами и
огурцами. За килограмм
помидоров здесь просили
130 рублей, огурцов � 120
рублей.

� На прилавках наших
рынков не так часто можно
увидеть продукцию комби�
ната, а если и встретишь, то
цены настолько взвинчены,
что «мама не горюй», – го�
ворили Алексей и Анастасия
Воронины. � Когда увидели
вывеску знакомого комби�
ната, не раздумывая напра�
вились к автолавке. Оче�
редь�то заняли, а сейчас
стоим и думаем, стоит ли за
такую цену покупать овощи,
тем более, что на вид они
ещё недозрелые.

Производители кисло�
молочной продукции, такие,

как «Юг�молоко» и «Са�
турн», в ценовой политике
тоже ничем не отличались
от остальных. Но заинтере�
совать своих покупателей
им удалось за счёт допол�
нительных маркетинговых
ходов. Были организованы
акции «Купи одно наимено�
вание � получи в подарок
бесплатно ещё одно».

Оживлённая и бойкая
торговля наблюдалась у
садовода в третьем поколе�
нии, уроженца из Краснода�
ра Анатолия Пряхина, кото�
рый привёз на ярмарку бо�
лее пятидесяти видов са�
женцев плодовых деревьев
и столько же ягодных кус�
тов. Анатолий остался дово�
лен торговлей.

� Я уже пятнадцать лет
привожу саженцы, � говорит
А. Пряхин. � За это время не
пропустил ни одной ярмар�
ки в Карачаево�Черкесии.
Бывал в Зеленчукском рай�
оне, в Прикубанском, Ады�
ге�Хабльском... У меня есть
постоянные покупатели,
поэтому цены снизил на 100
рублей.

Надо сказать, что в сво�

их надеждах организаторы
ярмарки не обманулись �
всего было вдоволь. А вот
многие горожане уходили с
ярмарки недовольные – не
было в достаточном ассор�
тименте картофеля, разоча�
ровала антисанитарная си�
туация: кисломолочная,
мясная, колбасная, сырная
продукции находились либо
на земле под палящим сол�

нцем, либо на откры�
тых прилавках, не за�
щищённых от пыли и
мошкары. Да и терри�
тория, где в последнее
время проходит яр�
марка, горожан не уст�
раивает – буквально в
нескольких метрах на�
ходится бывшее зда�
ние туберкулёзного
диспансера.

Пенсионерка из
Черкесска Екатерина
Ивановна Труфанова
такие ярмарки посе�
щает ежегодно. Ны�
нешняя ее несколько
удивила:

� В моём понима�
нии ярмарка – это, во�
первых, возможность

доступа сельхозпроизводи�
телей к местам реализации
продовольственных това�
ров, а, во�вторых, потреби�
тели могут сделать запасы
продуктов питания по дос�
тупной цене. С первым
организаторы ярмарки
справились, чего не ска�
жешь о другом. Когда в
средствах массовой инфор�
мации прошёл анонс яр�
марки, где говорилось, что
жители региона смогут при�
обрести товары по ценам,
ниже рыночных на 15�20
процентов, я обрадовалась.
Однако, как оказалось, зря.
Судите сами, если, напри�
мер, говяжий антрекот на
базаре стоит 270�280 руб�
лей за килограмм, то на
ярмарке � 230�240 рублей,
с разницей в 40 рублей.
Стоит ли мне, пенсионерке,
ехать из другого конца го�
рода, а за проезд туда и
обратно я заплачу 30 руб�
лей, чтобы купить мясо или
другие продукты питания
практически по той же
цене?

Светлана КИЛБА.
Фото автора.

«День
республики»!

ПОДПИШИСЬ
на газету

Хочешь быть
в курсе

событий?

Коротко

В рамках Года благоуст�
ройства городских и сельс�
ких территорий 6 апреля в
Покровском парке респуб�
ликанской столицы было
высажено порядка 200 са�
женцев хвойных и листвен�
ных пород деревьев: клена,
ясеня, березы, сумаха, ря�
бины, сосны обыкновенной.
В акции, инициированной
депутатами Думы МО г. Чер�
кесска, приняли участие
мэр республиканской сто�
лицы Руслан Тамбиев, гла�
ва города Евгений Беланов,
сотрудники мэрии, пред�
ставители общественных
организаций, волонтеры и
горожане.

14 апреля в рамках бла�
готворительной акции
«Добрые дела» компания Fix
Price совместно с Карачае�
во�Черкесской республи�
канской детской библиоте�
кой им. С. П. Никулина (г.
Черкесск, ул. Международ�
ная, 85) с 12 до 15 часов
проведет информационную
кампанию по безопасным
способам сбора и утилиза�
ции бытовых отходов. На
территории библиотеки бу�
дет работать пункт сбора
макулатуры и использован�
ных батареек. Для детей
пройдут бесплатные тема�
тические мастер�классы на
тему экологии и бережного
отношения к окружающей
среде. Приглашаются все
желающие!

19 апреля Управлением
Роспотребнадзора по КЧР
проводится акция «День
открытых дверей для пред�
принимателей». С 10:00 до
16:00 в помещении Обще�
ственной приёмной управ�
ления и Консультационного
центра при ФБУЗ «Центр
гигиены и эпидемиологии в
КЧР» компетентные специ�
алисты предоставят кон�
сультации по любым вопро�
сам законодательства в об�
ласти санитарно�эпидеми�
ологического благополучия
населения и защиты прав
потребителей. В 10:00 в
актовом зале управления по
адресу: г. Черкесск, пр. Ле�
нина, 136, 3 этаж � будут
проведены публичные об�
суждения итогов правопри�
менительной деятельности
управления за 1 квартал
2018 года.

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
У К А З

ГЛАВЫ КАРАЧАЕВО�ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ

О нерабочем дне 16 апреля 2018 года

В соответствии с пунктом 7 статьи 4 Федерального
закона от 26.09.97 № 125�ФЗ «О свободе совести и о
религиозных объединениях», учитывая ходатайство Бла�
гочинного Северного Карачаево�Черкесского округа Пя�
тигорской и Черкесской епархии Московской Патриархии
от 12 марта 2018 года № 26

П О С Т А Н О В Л Я Ю:
1. Объявить 16 апреля 2018 года (День памяти усопших

� Радоница) нерабочим днем.
2. Предоставить органам местного самоуправления,

администрациям предприятий, организаций и учреждений
различных форм собственности право организовать и этот
день работу с учетом реальных возможностей обеспече�
ния занятости рабочих и служащих.

3. Работа 16 апреля 2018 года компенсируется предо�
ставлением другого дня отдыха.

4. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписа�
ния.

Глава
Карачаево�Черкесской Республики

Р. Б. ТЕМРЕЗОВ.
г. Черкесск, Дом Правительства,

9 апреля 2018 года, № 45.

В РОССИИ
Пресс�секретарь Президента России Дмитрий Песков

заявил, что негативные тенденции на биржах отчасти обус�
ловлены эмоциональными последствиями американских
санкций.

В РЕСПУБЛИКЕ
На ВТРК «Архыз» и «Ведучи» завершился очередной этап

социального образовательного проекта АО «Курорты Се�
верного Кавказа» для школьников в возрасте 10�16 лет. В
горнолыжных уроках «Лыжи зовут!» в зимнем сезоне 2017/
2018 гг. приняли участие более 500 человек, было прове�
дено свыше 100 занятий с участием профессиональных
горнолыжных инструкторов.

Факты и события
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Окончание.
Начало на 1
й стр.
Но справятся ли простые

обыватели, не имеющие
юридического образова�
ния, с обязанностями при�
сяжных заседателей, а
именно с разрешением воп�
роса о виновности подсуди�
мого? Руслан Семенов был
настроен оптимистично.
«Как показывают прошед�
шие три десятилетия рабо�
ты коллегий присяжных за�
седателей в судах субъек�
тов РФ, � сказал он, � про�
стые обыватели справляют�
ся с обязанностями при�
сяжных заседателей до�
вольно успешно. Как я уже
говорил, вопросы, которые
они разрешают, не требуют
специальных юридических
знаний. Это вопросы о том,
было ли деяние, совершил
ли его подсудимый, вино�
вен ли он в том, что про�
изошло? Для объективных
ответов на эти вопросы до�
статочно иметь общее об�
разование, жизненный
опыт, добросовестно и чес�
тно относиться к своим обя�
занностям. Профессио�
нальный судья, ведущий
дело, будет разрешать юри�
дические вопросы, объяс�
нять и разъяснять права и
обязанности присяжным
заседателям и другим уча�
стникам процесса, разре�
шать правовые вопросы
после вынесения вердикта
коллегией присяжных засе�
дателей. Все доказатель�
ства по делу будут представ�
лены присяжным заседате�
лям в полном объеме. От них
потребуется только оценка
достоверности и достаточ�
ности этих доказательств, то
есть вынесение вердикта о
виновности или невиновно�
сти обвиняемого».

Представители СМИ за�
дали вопрос и о том, не по�
влечет ли для присяжного
поверенного отвлечение от
основной работы для ис�
полнения гражданского
долга потерю им заработка
либо дисциплинарные нака�
зания?

Семенов чётко разъяс�
нил, что этот вопрос был
учтён при разработке норм,
касающихся работы при�
сяжных заседателей. Преж�
де всего, законом предус�
мотрено, что на время ис�
полнения обязанностей
присяжного заседателя за
гражданином сохраняется
получаемая им заработная
плата. Речь идет о том, что
за дни, которые гражданин
провел в суде в качестве
присяжного заседателя,

ЕЩЕ ОДИН ШАГ
К ПРАВОВОМУ
ГОСУДАРСТВУ

ему выплачивается средний
заработок, который он по�
лучил бы на своем рабочем
месте. Если гражданин не
работает, либо не имеет по�
стоянного заработка, ему
выплачивается фиксиро�
ванная сумма, составляю�
щая более 500 рублей за
каждый день, проведенный
в суде. Кроме того, за при�
сяжным заседателем на
время исполнения им обя�
занностей по осуществле�
нию правосудия по основ�

ному месту работы сохра�
няются все гарантии и ком�
пенсации, предусмотрен�
ные трудовым законода�
тельством. Увольнение при�
сяжного заседателя или его
перевод на другую работу
по инициативе работодате�

сяжных заседателей. Это
зависит от воли подсудимо�
го. Он вправе выбрать фор�
му судопроизводства с уча�
стием или без участия при�
сяжных заседателей. Кроме
того, под суд присяжных не
подпадают уголовные дела о
преступлениях в отношении
несовершеннолетних, уго�
ловные дела о преступлени�
ях террористической на�
правленности и некоторые
другие».

Некоторые представите�

ли СМИ выразили сомне�
ние, что коллегии присяж�
ных в отдельных районах
республики смогут быть
беспристрастными и при�
нимать объективные реше�
ния по делу независимо от
национальности и социаль�

граммы. В дальнейшем кан�
дидаты в присяжные засе�
датели предстают перед
сторонами, которые вправе
выяснять, не имеется ли
между ними и участниками
процесса каких�либо род�
ственных или дружеских
связей, нет ли среди канди�
датов тех, кто предвзято
относится к вопросам, ко�
торые им придется разре�
шать. Сторонам предостав�
лено право мотивирован�
ных отводов кандидатов в
присяжные заседатели, а
также право на один немо�
тивированный отвод, то
есть отвод без объяснения
причин. Участники процес�
са вправе указать на невоз�
можность вынесения
объективного вердикта уже
сформированной коллеги�
ей в силу каких�либо объек�
тивных причин, в том числе
национального состава,
если он будет иметь значе�
ние. Кроме того, вердикт
принимается не одним при�
сяжным заседателем, а це�
лой коллегией, состоящей
из 6 человек в районных,
городских судах или 8 чело�
век � в судах субъектов с 1
июня 2018 года», � сказал
Семенов.

Еще одно требование
закона о том, что присяж�
ные заседатели должны
стремиться к единодушным
решениям, также должно
обеспечивать объектив�
ность этих решений.

Семенов дополнительно
уточнил, что присяжные не
выносят приговор, но огла�
шают вердикт. Вердикт � это
письменный документ, со�
держащий вопросы, кото�
рые были поставлены перед
присяжными заседателями
судом, и ответы на них, дан�
ные коллегией присяжных
заседателей. Это документ,
где указывается, имело ли
место деяние, совершил ли
его подсудимый, виновен
ли он, заслуживает ли он
снисхождения при назначе�
нии наказания. Это еще не
приговор, но основа приго�
вора. После вердикта учас�
тие присяжных заседателей
в деле заканчивается, и су�
дья, обсудив со сторонами
последствия вердикта, вы�
носит приговор.

На присяжных заседате�
лей таким образом ложит�
ся огромная ответствен�
ность, ведь за уголовным
делом стоят судьбы конк�
ретных людей, подсудимых
и потерпевших. Стоит ли
простому обывателю брать
на себя эту ответствен�
ность, задавали вопрос

журналисты, или лучше ос�
тавить разрешение уголов�
ных дел профессионалам?

Руслан Семенов согла�
сился, что ответственность,
действительно, огромная.
Но на вопрос, стоит ли ее
брать на себя гражданам,
уже ответил закон, в кото�
ром выражена воля народа
России, желающего предо�
ставить обвиняемым право
на суд присяжных. Поэтому
брать на себя эту ответ�
ственность необходимо. «В
то же время, � отметил Се�
менов, � гражданам не сле�
дует думать, что возможная
ошибка, допущенная судом
присяжных, уже никак и ни�
кем не может быть исправ�
лена. Во�первых, приговор,
вынесенный на основе вер�
дикта присяжных заседате�
лей, если будет установле�
но, что в ходе судебного
разбирательства были допу�
щены существенные про�
цессуальные нарушения,
либо был неправильно при�
менен материальный закон,
может быть пересмотрен
вышестоящими судебными
инстанциями. Во�вторых,
при вынесении обвинитель�
ного вердикта, не подтвер�
жденного доказательства�
ми, председательствующий
судья может с ним не согла�
ситься и распустить колле�
гию присяжных заседате�
лей, начав новый процесс по
делу. В�третьих, если судья
посчитает, что в обвинитель�
ном вердикте не содержит�
ся какого�либо обязатель�
ного признака состава пре�
ступления, он вправе выне�
сти оправдательный приго�
вор даже на основании об�
винительного вердикта».

В заключение встречи
Руслан Семенов сказал, что
решение расширить компе�
тенцию суда присяжных
именно сейчас � это общее
направление судебной ре�
формы, предусматриваю�
щей более активное участие
граждан в отправлении пра�
восудия. Это повысит уро�
вень доверия населения к
суду, укрепит авторитет су�
дебной власти, укрепит ее
независимость. Благодаря
этому институту обычные
граждане будут ближе зна�
комиться с судом, узнавать
о его деятельности и уст�
ройстве, повышать уровень
своих знаний о судопроиз�
водстве и судоустройстве.
Это сегодня очень важные
моменты, определяющие
вектор движения общества
к правовому государству.

 Ольга МИХАЙЛОВА.
 Фото автора.

Суд с участием присяжных заседа�
телей � это альтернативная форма
судопроизводства для названной ка�
тегории уголовных дел. То есть они
и после названной даты могут рас�
сматриваться профессиональными
судьями без присяжных заседателей.
Это зависит от воли подсудимого.

«

«
ля в этот период не допус�
каются. Время исполнения
присяжным заседателем
обязанностей по осуществ�
лению правосудия учитыва�
ется при исчислении всех
видов трудового стажа.

Журналисты также поин�
тересовались, все ли уго�
ловные дела об особо тяж�
ких преступлениях с 1 июня
2018 года будут рассматри�
ваться судами присяжных?

Семенов разъяснил, что
не все. «Надо понимать, �
сказал он, � что суд с участи�
ем присяжных заседателей
� это альтернативная форма
судопроизводства для на�
званной категории уголов�
ных дел. То есть они и после
названной даты могут рас�
сматриваться профессио�
нальными судьями без при�

ного статуса или должност�
ного положения потерпев�
шего или подсудимого.
Председатель Верховного
суда не разделил их сомне�
ний и сказал, что надеется
на объективность и чест�
ность присяжных заседате�
лей. «Основанием такой
надежды, помимо веры в
лучшие качества наших
граждан, является и систе�
ма отбора коллегии при�
сяжных заседателей, пре�
дусмотренная законом. Она
проходит в несколько эта�
пов, каждый из которых
имеет большое значение.
Первичный список кандида�
тов в присяжные заседате�
ли по конкретному делу
формируется путем случай�
ной выборки с использова�
нием компьютерной про�

Память ЗАЖЕЧЬ
СВОЮ ЗВЕЗДУ…

ЛИЧНЫЙ состав дежур�
ных частей ОВД по Карача�
ево�Черкесии поздравил
министр внутренних дел
республики Игорь Трифо�
нов, который пожелал успе�
хов на службе, счастья и
здоровья им, их род�
ным и близким.

� Вы несете очень
тяжелую и ответ�
ственную службу по
охране обществен�
ного порядка в на�
шей республике.
Мне посчастливи�
лось работать на�
чальником дежурной
смены в г. Москве.
Поэтому знаю про
службу не понаслышке. Ра�
бота дежурной части никог�
да не была простой. 100 лет
говорит о том, что эта служ�
ба важна и нужна, � сказал
министр Игорь Трифонов.

� Поздравляю сотрудни�
ков и ветеранов дежурной
части с профессиональным
праздником. Примите сло�
ва глубокой благодарности
за кропотливый повседнев�
ный труд, профессиона�
лизм и стойкость духа. Же�
лаем вам и вашим семьям
благополучия, здоровья,
тепла и уюта в ваших домах,
стойкости перед жизненны�
ми невзгодами и мелочами
быта, веры в себя и уверен�
ности в завтрашнем дне, –
пожелал коллегам началь�
ник дежурной части МВД по
КЧР Игорь Дейдименко.

За образцовое выполне�
ние служебных обязаннос�
тей и в связи с празднова�
нием дня службы отличив�
шимся сотрудникам дежур�
ных частей ОВД по Карача�
ево�Черкесии были вруче�
ны награды.

Дежурными частями
территориальных органов,
подчиненных МВД по КЧР,
только в 2017 году зарегис�
трировано 53129 сообще�
ний о преступлениях и про�
исшествиях, организовано
раскрытие в течение дежур�
ных суток 15% преступле�
ний от общего числа заре�
гистрированных.

ГЕРОЙ Социалистическо�
го Труда Патия Шидако�

ва… Исполняется пять лет,
как ее нет среди нас, а ка�
жется, только на днях мы ви�
дели эту скромную благо�
родную женщину, обычно с
единственной Золотой
Звездой на груди (она была
награждена двумя орденами
Ленина, орденом Трудового
Красного Знамени, золотой
медалью «Серп и молот»,
медалями ВДНХ, «За трудо�
вую доблесть») на митингах
или за столом торжествен�
ных президиумов, в школь�
ных и студенческих аудито�
риях, трудовых коллекти�
вах… С ее появлением в при�
сутственных местах что�то
менялось в самой атмосфе�
ре, появлялось ощущение
значительности происходя�
щего. Вместить личность та�
кого масштаба в рамки сло�
весной формулы невероят�
но сложно. Сколько у нас в
стране нынче героев, энер�
гетика которых преобразу�
ется не в яркую и краткую
радугу, а в мерное горение
светила, которому отпуще�
на долгая жизнь? Не так уж
и много, но эти люди состав�
ляют национальную гор�
дость.

Я хорошо знала Патию
Магомедовну и не раз бы�
вала у нее дома на одной из
тихих улиц Карачаевска. Ле�
том и осенью здесь всегда
наливались зрелостью пло�
ды в садах, благоухали цве�
ты, притягивал взор ухожен�
ный огород. Любила во�
зиться с землей и она. Ведь
еще девчушкой в далеких
степях Казахстана Патия
выращивала небывалые
урожаи сахарной свеклы, за
что она получила Звезду
Героя. Ей бы улыбалась и
вторая, если бы она задер�
жалась в Казахстане всего
на год. Но тоска по родным
горам оказалась сильнее
тщеславия. Впрочем, это
понятие никогда не было ей
знакомо. Она была есте�
ственна в любых ситуациях:
с тяжелым кетменем за про�
полкой свеклы, в скромном
штапельном платьице за
столом высокого собрания,
в кругу репортеров, «пыта�
ющих» ее, робкую, стесни�
тельную, для броских очер�
ков в центральные газеты,
на ВДНХ в Москве, рядом со
стендом, посвященном ее
трудовому подвигу. За все

годы «свекловичной» эпо�
пеи судьба не дала ни разу
осечку. Впрочем, одна осеч�
ка случилась � в 50�е годы,
когда местные власти в Ка�
захстане выдвинули Патию
на соискание Сталинской
премии. Но… Для этой на�
грады не подходил ее ста�
тус спецпереселенки. И
даже не помогла Золотая
Звезда.

…Патия Магомедовна
Шидакова родилась 1 фев�
раля 1930 года в ауле Учку�
лан. Отец ее работал в кол�
хозе, в семье росло шесте�
ро детей, Патия была стар�
шей. К моменту депортации

карачаевцев в Среднюю
Азию ей исполнилось 13
лет. Семья Шидаковых по�
пала в колхоз «Красная
звезда» Джамбульской об�
ласти. Она хорошо помнила
и спустя немало лет свою
первую трудовую весну, ког�
да вышла на колхозное
поле. Стоя у кромки свек�
ловичного поля, тоненькая
девчушка зачарованно
смотрела на белые косын�
ки казашек, склонившихся
над посадками, � поразила
точность, выверенность
каждого движения полево�
дов. К ней подошла звенье�
вая Сындыбала Онгорбае�

ва, Герой Социалистическо�
го Труда, спросила по�ка�
захски:

� С Кавказа будешь?
Девочка молча кивнула.
� Нравится в Казахстане?
Патия опустила голову,

молча уставясь на свои
пыльные дырявые тапочки.
Сындыбала, обняв ее за
плечи, повела к своим под�
ругам, которые обедали
возле арыка. Налила пиалу
прохладного кумыса, отло�
мила от своей лепешки:
«Ешь!»

Потом Патия полюбит
Сындыбалу–апу, как мать.
Так и работала под мудрым
оком Сындыбалы и ее под�
руги, киргизки Дарихан
Джантоховой, также Героя
Социалистического Труда.

…Пройдут десятилетия,
и однажды на перроне Кис�
ловодского вокзала прохо�
жие увидят трогательную
картину: обнявшись, как
родные сестры, со слезами
радости на глазах, к стоян�
ке такси направлялись три
женщины � две из них по�
жилого возраста, третья �
значительно моложе. На
груди у каждой сияли Золо�
тые Звезды. Это были Сын�
дыбала, Дарихан и встре�
чавшая их Патия, которая
сопровождала подруг в кис�
ловодский санаторий. А по�
том они с мужем Магоме�
дом заберут их к себе в Ка�
рачаевск, устроят курман�
лык, повезут в Домбай.
Свою дружбу женщины про�
несут через всю жизнь.

…В 1947 году Патия воз�
главила комсомольское
звено, состоявшее из деву�
шек�карачаевок, и сразу же
добилась высоких урожаев
сахарной свеклы. А в сле�
дующем году побила все
рекорды, собрав 1200 цен�
тнеров корнеплодов с каж�
дого гектара. Таких урожа�
ев еще не было в мировой
практике! За трудовой под�
виг Президиум Верховного
Совета СССР присвоил Па�
тие Шидаковой высокое

звание � Герой Социалисти�
ческого Труда с вручением
ордена Ленина и золотой
медали «Серп и молот».

«В тот день, когда мне
вручали Звезду, председа�
тель колхоза Нурбаев орга�
низовал большой праздник.
Резали баранов, готовили
плов, вечером в клуб наби�
лось почти все село Коз�
Тюбе, � вспоминала Патия
Магомедовна. � Корреспон�
денты засыпали меня воп�
росами о работе, о планах
на будущее, прогнозах на
урожай, есть ли у меня же�
нихи. И никто не спросил:
«А как ты, девушка, оказа�
лась в Казахстане? Не тос�
куешь ли по высоким горам
Кавказа? Ведь ты, кажется,
жила почти у подножия Эль�
бруса?»

Что ж, об этом вслух го�
ворить в те годы было не
положено. Тем более офи�
циально. Как будто замал�
чиванием того, что было в
43�м, можно затмить па�
мять народа…

«До того страшного рас�
света мы, детвора, да и
взрослые, не задумыва�
лись, почему это с лета в
Учкулане появились солда�
ты внутренних войск. Отцы
и братья воевали на фрон�
те, объяснить было некому,
� продолжала Патия Маго�
медовна. � Оказывается,
они со дня на день ждали
особого приказа о нашем
выселении. У нас был хоро�
ший сад, и урожай в том
году выдался славным, осо�
бенно � поздние груши. Ба�
бушка носила солдатам
фрукты. Те ее благодарили.
И вот в ноябре, на рассве�
те, нас, как и тысячи других
семей, разбудил стук при�
кладов автоматов о двери.
Зашли несколько военных и
прочитали указ о выселении
карачаевского народа. Сна�
чала, конечно, никто ничего
не понял, потом, когда осоз�
нали, что нас выгоняют из
дома, подняли крик. Под
Сталинградом поезд не�
ожиданно остановился,
конвоиры открыли вагоны:
«Разбегайтесь!» Те, кто нас
охранял, думали, что кру�
жившие над составом фа�
шистские самолеты будут
бомбить поезд. Но те, по�
кружив над нами, скрылись.
Наверное, Всевышний в
этот момент сжалился над
безвинным народом».

В 1955 году Патия выш�
ла замуж за хорошего пар�
ня, Магомеда Текеева. Сла�
ва о ней гремела на весь
Казахстан. И руководство
колхоза ее замужеству не
обрадовалось � теряли
звезду свекловичных полей.
Оставаться в колхозе «Крас�
ная звезда» муж Магомед
наотрез отказался � не в
чести у горцев быть в при�
маках. И он забрал жену в
колхоз «Трудовой пахарь». В
книге «Очерки истории Ка�
рачаево�Черкесии» об этом
периоде ее жизни читаем:
«В 1954 году Патия Шида�
кова была назначена звень�
евой в одну из самых отста�
ющих бригад». Но надо
было знать Патию – вели�
кая труженица, она и здесь
проявила себя, получив со
звеном 847 центнеров са�
харной свеклы с гектара. А
через год стала участницей
ВДНХ вместе со своими
свекловичницами Мариям
Элькановой, Сурат и Асият
Тебуевыми, Супият Урусо�
вой. В 1957 году, когда ка�
рачаевцы собрались на ро�
дину, председатель колхоза
Иосиф Зинченко стал угова�
ривать Патию: «Подожди
чуток, дочка. Хотим похода�
тайствовать о представле�
нии тебя ко второй Золотой
Звезде». Но Патия твердо
сказала: «Нет!» Примчались
из «Красной звезды» Сын�
дыбала с Дарихан, первые
ее наставницы, плакали, на�
давали продуктов на доро�
гу, просили не забывать.

На родине она устрои�
лась аппаратчицей на моло�
козавод Карачаевска и вош�
ла в группу, которая работа�
ла над технологией про�
мышленного производства
айрана. И это был настоя�
щий прорыв в молочной
промышленности автоном�
ной области. За период сво�
ей работы на заводе П. Ши�
дакова подготовила не одно
поколение аппаратчиков,
являлась членом группы на�
родного контроля и даже
комиссии по контролю за
деятельностью администра�
ции. Четверым достойным
детям дала жизнь и воспи�
тала с супругом Магомедом
Умаровичем Патия Шидако�
ва. Ее продолжение – во
внуках, правнуках, немерк�
нувшей памяти народа.

Людмила ОСАДЧАЯ.

Герой Социалистического Труда Патия ШИДАКОВА.

В ЭТОТ день в Усть�Дже�
гутинской районной ад�

министрации было особен�
но многолюдно � на тради�
ционные ежегодные рес�
публиканские инструкторс�
ко�методические сборы со�
брались представители
всех районных и городских
военных комиссариатов Ка�
рачаево�Черкесии. Мероп�
риятие под названием
«Призыв 2018» было при�
урочено к 100�летию воен�
ных комиссариатов России,
поэтому на нем не только

ВРЕМЯ ВЕСЕННЕГО
ПРИЗЫВА
подводили итоги работы во�
енкоматов республики, но и
звучали поздравления и
пожелания.

...У входа в конференц�
зал прибывающих гостей �
виновников торжества
встречали юные активисты
� волонтёры Усть�Джегутин�
ского района. Ребята каж�
дому пришедшему на ме�
роприятие прикалывали к
лацкану пиджака алую лен�
ту в форме сердца, симво�
лизирующую единство, ис�
точник жизненной силы че�
ловека, и вежливо, с улыб�
кой сопровождали их до
своих мест. И вот зазвучали
фанфары, и ведущие объя�
вили равнение на знамя.

Вслед за прозвучавшими
Гимнами России и Карачае�
во�Черкесии юные школь�
ные активисты�патриоты
вместе с известными арти�
стами республики исполни�
ли песню «Россия». Глава ад�
министрации Усть�Джегу�
тинского муниципального
района Мурат Лайпанов, по�
приветствовав собравших�
ся, пожелал им продуктив�
ной и успешной работы во
время инструкторско�мето�
дических сборов. Затем сло�
во было предоставлено во�
енному комиссару Карачае�
во�Черкесии Арсену Теми�
рову, который рассказал об
итогах работы военкоматов,
а также представил анализ
выполнения мероприятий,
связанных с подготовкой
граждан к военной службе и
их призывом на военную
службу в 2017 году. Арсен
Темиров озвучил задачи
предстоящего призыва, ко�
торый пройдет с апреля по
июль.

� Для успешного выпол�

нения задания, поставлен�
ного штабом Южного воен�
ного округа этой весной, мы
должны действовать чётко,
без каких�либо проволочек,
с учётом опыта, полученно�
го в ходе проведения пре�
дыдущих призывных кампа�
ний, и устранения имеющих�
ся недостатков, � отметил
военком республики. � Же�
лаю всем сотрудникам воен�
коматов действовать сла�
женно и сообща, чтобы на�
меченные задачи были вы�
полнены, а цель достигнута.

В рамках мероприятия
состоялось подведение
итогов конкурса на лучшую
подготовку граждан Рос�
сийской Федерации к воен�
ной службе, организацию и
проведение призыва на во�
енную службу среди райо�
нов и городов республики.

Решением республикан�
ской конкурсной комиссии
победителем конкурса, со�
гласно наилучшим показа�
телям по подготовке граж�
дан к военной службе, орга�
низации и проведению при�
зыва на военную службу,
был признан Хабезский му�
ниципальный район. Второе
место присудили Прикубан�
скому муниципальному рай�
ону, третье место � Ногайс�
кому муниципальному рай�

ону.
После этого начальник

первого отдела Александр
Чернышов в торжественной
обстановке наградил пере�
ходящим кубком и дипло�
мом I степени главу адми�
нистрации Хабезского му�
ниципального района Бес�
лана Байчорова.

Дипломами призёров
были награждены глава ад�
министрации Прикубанско�
го муниципального района
Хусейн Казиев и глава ад�
министрации Ногайского
муниципального района Эн�
вер Керейтов. Наряду с
этим за добросовестную

работу и достойный вклад в
военно�патриотическое
воспитание молодежи и
подготовку их к военной
службе грамотами были от�
мечены лучшие работники
по военно�учетной работе
администраций Псыжского,
Важненского, Знаменского,
Эркен�Шахарского, Хабезс�
кого и Хумаринского сельс�
ких поселений.

Приятные подарки и
благодарственные письма
из рук военкома республи�
ки Арсена Темирова получи�
ли ветераны Великой Оте�
чественной войны и вдовы
погибших при исполнении
служебных обязанностей
военнослужащих.

Светлана КИЛБА.
Фото автора.

ЭТА СЛУЖБА
ВАЖНА И НУЖНА
В ЗАЛЕ коллегии МВД по КЧР прошло торжествен�

ное мероприятие, посвященное столетию со дня
образования дежурных частей в системе МВД России.

Сотрудники 11 дежурных
частей на постоянной осно�
ве принимают участие во
всех проводимых на терри�
тории обслуживания учени�
ях, в том числе совместных
с взаимодействующими

структурами.
В дежурных частях схо�

дятся все потоки сигналов
и сообщений об оператив�
ной обстановке, на них вы�
ведены системы оператив�
ной связи, здесь сосредо�
точены планы по реагирова�
нию на чрезвычайные про�
исшествия и критические
ситуации; основной обязан�
ностью дежурных на протя�
жении всей истории суще�
ствования остается реаги�
рование на сообщения о
преступлениях и происше�
ствиях, принятие неотлож�
ных мер, направленных на
скорейшее раскрытие пре�
ступлений и оказание помо�
щи потерпевшим.

Дежурные контролируют
и управляют нарядами, за�
действованными на охрану
общественного порядка,
направляют на места проис�
шествия следственно�опе�
ративные группы, отвечают
за охрану и оборону соб�
ственных зданий, обеспечи�
вают сохранность оружия,
являются центром опера�
тивного управления в сис�
теме органов внутренних
дел.

Все это определяет роль
дежурных частей как важ�
нейших центров оператив�
ного управления в системе
органов внутренних дел.

Пресс�служба
МВД по КЧР.

ВРЕМЯ ВЕСЕННЕГО
ПРИЗЫВА
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Сегодня – День космонавтики

В ЭТОТ день 57 лет назад
произошел величайший

прорыв в мировой науке и
технике � Юрий Гагарин на
борту космического кораб�
ля�спутника «Восток» обле�
тел земной шар. С тех пор
прошло много лет, техни�
ческий прогресс шагнул
далеко вперед. То, что в
эпоху первых открытий опи�
сывалось в научно�фантас�
тических рассказах, посте�
пенно становится реально�
стью. Сейчас уже не так
много ребят, как раньше, на
вопрос: «Кем ты хочешь
стать?» ответят: «Космонав�
том». Но живой и непод�
дельный интерес к тайнам
необъятного космического
пространства, скорей все�
го, никогда не иссякнет.

О том, что же сейчас
интересно школьникам
знать о космосе, нам рас�
сказал педагог дополни�
тельного образования с
двадцатипятилетним ста�
жем МКОУ ДОД «Дом твор�
чества и молодежи Усть�
Джегутинского муници�
пального района» Алек�
сандр Анохин.

Вообще�то, Александр
Анатольевич ведет клуб
юных любителей аквариу�
ма, расширяя знания ребят
в естественно�научном на�
правлении. Но и космос,
которым он интересуется с
детства, не остается без
внимания.

В школьные годы Анохин
перечитал все фантасти�
ческие произведения о кос�
мосе, которые были в биб�
лиотеке. «Наша страна �
пионер в освоении космо�
са. Я родился в 1965 году, и

ЗВЕЗДНЫЕ
ДАЛИ ЗОВУТ…

в моём детстве эта тема
была очень актуальна, � рас�
сказал педагог. � Будучи
школьником, я занимался и
в авиамодельном кружке,
сооружая простейшие мо�
дели ракет, и в кружке тех�
нического творчества. За
хорошую учёбу я был на�
гражден путевкой в «Орлё�
нок», где в кружке юных кос�
монавтов узнал много ново�
го. Там были настоящие
тренажеры, космические
корабли, где можно было
посидеть и посмотреть, на�
пример, как устроен пульт.
Вообще, я мечтал стать кос�
монавтом». Детская мечта
осталась в прошлом, а вот
интерес к космосу не про�
шёл. И сегодня этот инте�
рес Александр Анатольевич
пробуждает в детях.

В процессе обучения
своих воспитанников Ано�
хин использует электрон�
ные образовательные ре�
сурсы и прививает ребятам
навык использования ком�
пьютерных программ. «Мо�
делированием космической
техники или робототехни�
кой мы не занимаемся, по�
тому что у нас нет таких
возможностей. А компью�
терные презентации � пожа�
луйста, � рассказал Алек�
сандр Анатольевич. � Изуча�
ем графические редакторы
для того, чтобы дети научи�
лись рисовать космос не
только на бумаге, но и на
компьютере. Например, мы
используем Microsoft
PowerPoint � недорогую
программу, входящую в па�
кет Microsoft Office, а если
правильно использовать её
возможности, то получают�

ся очень красочные презен�
тации, в чём�то напомина�
ющие мультфильм. Некото�
рые дети учатся делать не�
сложные компьютерные
анимации, которые мы
впоследствии используем
для создания презентаций,
о создании которых сейчас
много информации можно
почерпнуть из Интернета».

На его занятия ходят по
большей части младшие
школьники. В основном это
дети от 10 до14 лет. «Сей�
час у нас есть ученица 11
класса, которая занимается
серьезными исследования�
ми. Но, к сожалению, это
исключение, � отметил пе�
дагог. � Последние пять лет
в кружок приходят только
младшие школьники. Хотя
мы постоянно расширяем
уровни компетенций, так
что можем пополнить зна�
ния и старшеклассников».

С 2010 года Александр
Анатольевич со своими уче�
никами участвуют в конкур�
сах, посвященных косми�
ческой тематике. «У нас в
клубе была девочка � Алек�
сандра Васильченко, кото�
рая постоянно задавала
вопросы, связанные с кос�
мической тематикой. Боль�
ше всего её интересовала
планета Сатурн. «А почему
эта планета имеет кольца?»
– спрашивала Александра,
� вспомнил в ходе нашей
беседы свою ученицу Алек�
сандр Анатольевич. � В пре�

делах моих компетенций я
ей всё объяснял и расска�
зывал. Но оказалось, что
этого недостаточно, и мы
решили более углубленно
изучить вопрос и сделать
творческий проект, посвя�
щенный Сатурну. Так как у
нас не было телескопа или
других технических средств
для изучения, единственной
доступной для нас формой
исследования стало ис�
пользование Интернет�ре�
сурсов. Интерпретировать и
оценить известные научные
данные, выдвинуть свои

предположения и гипотезы,
высказать своё мнение � в
этом и заключалось иссле�
дование».

Приняв участие в регио�
нальном экологическом фо�
руме «Зеленая планета�
2011», Александра Василь�
ченко с проектом «Экспери�
менты в космосе» заняла 2
место. За это республикан�
ский Центр дополнительно�
го образования детей от�
правил её на межрегио�
нальный конкурс творчес�
ких работ молодёжи «Коло�
кола памяти», посвященный
50�летию первого полета
человека в космос, который
проходил в том же году в с.
Кинель�Черкассы Самарс�
кой области. Но, к сожале�

нию, из�за высокого уровня
конкуренции призового ме�
ста занять не получилось.

Зухра Лайпанова и Амир
Касаев также радовали сво�
его педагога достижениями
в конкурсах. А. Касаев занял
первое место с презентаци�
ей в республиканском кон�
курсе научно�фантастичес�
ких проектов «Космос 21
века», а З. Лайпанова триж�
ды участвовала в конкурсах
и добивалась успехов. Зух�
ра стала победителем рес�
публиканской олимпиады
«Человек�Земля�Космос�
2013» в номинации «Наш
дом � Земля», а за участие в
республиканских конкурсах
«Космос: вчера, сегодня,
завтра» и «Космическое пу�

тешествие» получила гра�
моты. Сам педагог также не
отстает от своих воспитан�
ников и принимает участие
в конкурсах – интернет–
проектах. Вот, например, в
2017 году стал победителем
в международном творчес�
ком конкурсе презентаций
«Слайд 2017», представив
работу «Полет к Сатурну».

«Многие дети интересу�
ются космосом, так как это
входит в рамки школьной
программы по предмету
«Окружающий мир». Сейчас
дети задают вопросы об
инопланетянах, как устрое�
ны черные дыры, некото�
рым интересно, как устрое�
ны космические двигатели,
но такие реже встречаются.

Мы помогаем ребенку, ис�
пользуя его интерес, разви�
вать инициативу и творчес�
кий потенциал. Любой твор�
ческий проект основывает�
ся на интересе и инициати�
ве ребенка при поддержке
педагога. Мы стараемся эти
знания расширять по мере
своих возможностей и отве�
чать на все вопросы пытли�
вых детских умов. У нас
есть, например, электрон�
ные ресурсы � специальные
мультфильмы, которые в
доступной для детей фор�
ме рассказывают об уст�
ройстве солнечной систе�
мы. Совместными усилиями
мы выполняем рисунки и
презентации. Недавно мы
приняли участие в респуб�
ликанском этапе 19�й все�
российской олимпиады
учебных и научно�исследо�
вательских проектов детей
и молодёжи «Созвездие�
2018», который был объяв�
лен отделом технического
творчества республиканс�
кого Центра дополнитель�
ного образования детей. В
задачи конкурса входит
приобщение подрастающе�
го поколения к пониманию
экологических проблем со�
временности и участию в их
решении. В номинации
«Презентации о космосе и
космическом простран�
стве» для младших школь�
ников приняли участие двое
наших учащихся. Под моим
руководством десятилет�
ний Али Эбзеев выполнил
презентацию на тему «Из
истории отечественной кос�
монавтики», а двенадцати�
летний Кирилл Кооп – «Кос�
мическая эра человече�
ства». С нетерпением ждем
результатов конкурса».

Светлана ОСЕЦКАЯ.
Фото
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СПОРТИВНЫЙ ЧЕТВЕРГ
6 АПРЕЛЯ, накануне Всемирного дня здоровья, в

здании общежития Аграрно�технологического кол�
леджа в п. Эркен�Шахар в торжественной обстановке
был открыт тренажерный зал, оснащенный самым со�
временным оборудованием. Появление такого зала
стало возможным благодаря команде Аграрно�техно�
логического колледжа в составе трех студентов: Ва�
иса Аблемитова, Ислама Бадракова и Мурада Таипо�
ва, представивших проект «Модернизация тренажер�
ного зала» в г. Пятигорске на ежегодном Северо�Кав�
казском молодежном форуме «Машук�2017» и став�
ших в номинации «Проекты студенческих объедине�
ний» обладателями гранта в 300000 рублей.

В ТРЕНАЖЕРНЫЙ ЗАЛ
– ЗА ЗДОРОВЬЕМ!

«ОСНОВНОЙ целью на�
шего проекта являлась мо�
дернизация тренажерного
зала для популяризации
здорового образа жиз�
ни и развития физи�
ческого здоровья сту�
дентов, так как регу�
лярные занятия в дан�
ном тренажерном зале
значительно изменят
физические показате�
ли наших ребят, � про�
комментировала кура�
тор проекта Эльвира
Аксиева. � Значимую
роль в успешной реа�
лизации проекта сыг�
рало содействие руко�
водства Аграрно�тех�
нологического коллед�
жа. Была оказана мате�
риальная поддержка: в
помещении, где раз�
мещен зал, был прове�
ден капитальный ремонт, на
сумму 400 тысяч рублей».

Ваис Аблемитов, соав�
тор проекта «Модернизация
тренажерного зала», зани�
мается спортом более пяти
лет и является призером
турниров по гиревому
спорту, проходивших в на�
шей республике и в Дагес�
тане. Спорт научил его ни�
когда не сдаваться, каким
бы тяжелым ни был путь, и
привел к пониманию, что
лишь терпение и труд помо�
гут прийти к поставленной
цели.

� Здоровый образ жизни
– один из самых главных
вопросов современного об�
щества. Курение, пьянство,
наркомания, ожирение �
проблемы многих людей, а
в особенности молодёжи, �
сказал Ваис. � Вредные при�
вычки ежегодно отравляют,
разрушают здоровье и уно�
сят жизни тысяч людей.
Люди добровольно себя от�
равляют, разрушают и уби�
вают, зачастую даже не по�
дозревая об этом. Актуаль�
ность нашего проекта осно�
вывается на самых главных
для молодого человека по�
нятиях � это здоровье и здо�
ровый образ жизни.

� В тренажерном зале
студентам нашего колледжа
можно будет подготовиться
для сдачи комплекса ГТО, �
добавил участник проекта
Ислам Бодраков. К сожале�

В АУЛЕ Эрсакон Адыге�
Хабльского района

прошёл товарищеский
матч по шахматам среди
ветеранов спорта между
сборными командами
аулов Эрсакон и Апсуа.

В ЭТОТ раз встреча двух
сильнейших ветеранских ко�
манд была посвящена памя�
ти Аркадия Агирова � заслу�
женного учителя РФ, отлич�
ника народного образова�
ния СССР, участника абхаз�
ской войны (награждён ор�
деном Абхазии III степени).

Открывая турнир, вете�
ран спорта Михаил Кячев
отметил, что давняя дружба

нию сейчас глядя
на некоторых сво�
их сверстников, я
вижу огромную
пропасть между
ними и здоровым
образом жизни,
спортом. Реали�
зуя наш проект,
мы хотим, чтобы все студен�
ты нашего колледжа были
здоровыми и спортивными.

На линейке, посвящен�
ной торжественному откры�
тию тренажерного зала, вы�
ступили заместитель мини�
стра туризма, курортов и
молодёжной политики Ар�
сен Казаноков, и. о. дирек�
тора РГБУ «Молодёжная
биржа труда», региональ�
ный эксперт Северо�Кав�
казского форума «Машук�
2017» Ибрагим Тоторкулов,
руководство колледжа. От
имени студентов Аграрно�
технологического колледжа
выступил Мурад Таипов.

«Сегодня развитие
спорта является одним из
приоритетных направлений
государственной политики,
и нам очень приятно, что
руководство колледжа при�
кладывает все усилия для
развития физической куль�
туры и укрепления здоровья
студентов, � сказал М. Таи�
пов. � Переоценить важ�
ность ведения здорового
образа жизни просто невоз�
можно! И мы, студенты Аг�
рарно�технологического

колледжа, рады, что в на�
шем колледже созданы все
условия для этого и у нас
есть прекрасная возмож�
ность интересно и полезно
проводить свободное от
учебы время».

А далее право перере�
зать символическую лен�
точку и дать старт работе
тренажерного зала было
предоставлено почётным
гостям.

Также в этот день в кол�
ледже прошла спартакиада.
Погода благоволила для за�
нятий спортом: с самого
утра светило яркое и теплое
весеннее солнце, и ребята
с удовольствием проводили
время на свежем воздухе.
Программа спортивных со�
ревнований была насыщен�
ная. Юноши демонстриро�
вали свою силу, поднимая
гири, выжимая штангу из
положения лежа и выполняя
подъем с переворотом на
высокой перекладине. А де�
вушки соревновались в игре
в волейбол.

«В волейбол играли три
команды девушек 1�2 кур�
сов, третьекурсники не уча�
ствовали, так как у них прак�

тика. Мне очень нравится
этот командный вид спорта,
� рассказала студентка кол�
леджа Алтынай Караева. � Я
живу в общежитии, и в тёп�
лое время года, вечерами
мы собираемся на террито�
рии колледжа с другими
студентами и играем в во�
лейбол или занимаемся
спортом на площадке. По�
этому в спартакиаде всегда
активно и с удовольствием
принимают участие все сту�
денты колледжа».

А во второй половине
дня в поселке Эркен�Шахар
продолжились мероприя�
тия приуроченные ко Все�
мирному дню здоровья. В
Доме культуры чествовали
жителей района �победите�
лей всероссийских
спортивных соревнований,
отличившихся по итогам
ушедшего года. Заверши�
лось мероприятие концер�
тной программой, подго�
товленной творческими
коллективами Ногайского
района.

Светлана ОСЕЦКАЯ.
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ШЕСТЬ МЕДАЛЕЙ
ПО ДЗЮДО

На прошедших выход�
ных спортсмены из Кара�
чаево�Черкесии завоева�
ли шесть медалей всерос�
сийского мастерского
турнира по дзюдо среди
мужчин и женщин, про�
шедшего в нашей респуб�
лике уже в 17�й раз в па�
мять о мастере спорта
СССР, депутате Народно�
го Собрания КЧР Арасуле
Атабиеве.

В столице нашей респуб�
лики турнир собрал участни�
ков из 15 регионов страны.
Выполнить норматив масте�
ра спорта попытались более
250 дзюдоистов.

КЧР на соревнованиях
представили более 30
спортсменов. Из них шесте�
ро завоевали медали раз�
личного достоинства

Так, победителями стали
Леон Эбзеев (60 кг), Хаджи
Кумуков (66 кг) и Кямал Лай�
панов (более 100 кг). Сереб�
ряные награды � у Аскербия
Гербекова (73 кг) и Азамата
Чотчаева (более 100 кг).
«Бронзу» соревнований по�
лучил Аслан Коджаков (66 кг).

Спортсмены, показав�
шие лучшие результаты, по�
лучили право выступить на
чемпионате России по дзю�
до, который пройдет в сен�
тябре в Грозном.

«МАМЛЮК СЕЛЕКШН»
В спортивном комп�

лексе «Мамлюк» прошел
турнир по тхэквондо сре�
ди цветных поясов «Мам�
люк селекшн». В соревно�
ваниях участвовали 96
спортсменов.

Серия этих турниров
проводится ежеквартально
после аттестации на цвет�
ные пояса. Юные тхэквонди�
сты с каждым турниром по�
лучают незаменимый опыт
работы на электронных за�
щитных жилетах и шлемах.

В субботу спортсменам
предстоит участие в кубке
Северного Кавказа, который
пройдёт в Ессентуках. А 21
апреля состоится ещё один
внутренний турнир уже сре�
ди других поясов.

ВСЕРОССИЙСКИЙ
ДЕНЬ ЗДОРОВЬЯ

В Карачаево�Черкесии
прошел Всероссийский
день здоровья, организо�
ванный Министерством
физической культуры и
спорта КЧР.

В рамках празднования
Дня здоровья на территории
столичного парка культуры и
отдыха «Зеленый остров»
состоялись турниры по мно�
гоборью, баскетболу, волей�
болу, футболу среди детей,
юношей и ветеранов и дру�
гим видам спорта, а также
«Веселые старты» и мастер�
классы спортсменов.

Участие в увлекательных
спортивных мероприятиях
приняли порядка 600 чело�
век.

СПОР РЕШАЕТ ИГРА
между аулами Адыге�
Хабльского района не огра�
ничивается только лишь
общением и обменом опы�
том работы на селе, ауль�
чан объединяют также раз�
ные массовые культурно�
спортивные мероприятия.

� Такие турниры, без со�
мнения, способствуют ук�
реплению добрососедских
отношений между народа�
ми, населёнными пунктами
нашей республики, � гово�
рил М. Кячев. � И система�
тические турниры, матчи в

любом виде спорта � дока�
зательство тому, насколько
мы можем быть открыты
друг другу. Шахматы � лю�
бимая игра многих моих со�
отечественников, если меж�
ду нами разгорается нешу�
точный спор, то это спор во
время шахматных баталий,
который может разрешить�
ся только через игру, чему
я, безусловно, рад.

В ходе матча боевые
схватки на чёрно�белых по�
лях с каждой игрой станови�
лись напряжённее. Попере�

менно две команды вырыва�
ли друг у друга победу � так
продолжалось на протяже�
нии двух встреч. В итоге �
ничья!

Было принято решение
провести третью, решаю�
щую, игру, в результате ко�
торой победила команда
Апсуа. За звание сильнейших
боролись шахматисты: капи�
тан команды � Казбек Кужев,
Алик Дармилов, Заудин Тли�
сов, Али Кужев, Франдыш
Озов, Руслан Бороков, Муха�
дин Гожев, Ауес Кужев, Оле�
ко Кужба. Команда�победи�
тельница получила перехо�
дящий кубок и грамоты.

Светлана КИЛБА.

В РЕСПУБЛИКЕ стало доброй традицией передавать
эстафету спортивного праздника, посвящённого

Всемирному дню здоровья, который отмечают педа�
гоги и школьники, из одного района � в другой. В 2017
году эстафета – роскошный спортивный кубок после
проведения Дня здоровья был передан отделом обра�
зования Урупского района в Карачаевский. И вот на�
стало время нового маршрута эстафеты…

ТАК НАЗЫВАЮТ друзья
и «братья» по спорту

титулованного тяжелоат�
лета Бориса Султановича
Бостанова. В свои 73 года
он не перестаёт удивлять
окружающих волей к по�
беде: участвует во всех
соревнованиях разного
уровня, которые прово�
дятся систематически
специально для ветера�
нов спорта.

Борис Бостанов занима�
ется тяжёлой атлетикой вот

Богатырь из Учкекена
уже шестьдесят три года. За
свою долгую спортивную
карьеру он завоевал множе�
ство наград, а теперь ус�
пешно занимается тренер�
ской работой в родном Уч�
кекене и выступает среди
ветеранов. Одной из самых
значимых ветеранских по�
бед он считает победу на
Всемирных ветеранских иг�

рах в апреле 2017 года в
новозеландском Окленде.

� Это была пятнадцатид�
невная олимпиада, где ра�
зыгрывались медали по 28�
ми видам спорта, в ней при�
няли участие 25 тысяч
спортсменов�ветеранов �
представителей 160�ти
стран мира, � вспоминает
ветеран. � Борьба была на�

пряжённой, тем более что
участвовали сильнейшие
мастера по гиревому
спорту. Многие из них �
очень известные в прошлом
тяжелоатлеты. Можно пред�
ставить, насколько была
накалена атмосфера. Но я
собрал волю в кулак и вы�
шел на арену...

Окончание на 4
й стр.

УЖЕ с утра со всех концов
Карачаево�Черкесии к ново�
му физкультурно�оздорови�
тельному комплексу п. Новый

Карачай, издали напомина�
ющему бело�синий ко�
рабль, тянулась вереница
автомобилей и школьных
автобусов. На спортивный
праздник съезжались гости
– делегации районных и
городских отделов и управ�
лений образования и
спортивные команды Кара�

чаевского райо�
на. Гостей в фойе
ФОКа радушно
встречала на�
чальник управле�
ния образова�
ния, физической
культуры, спорта
и молодёжной
политики адми�

нистрации Карачаевского
района Зурида Хатуева с
методистами. Здесь прибы�
вающие гости у стены с
многочисленными кубками
расписывались в Книге по�
сетителей, получали суве�
ниры, фотографировались
на память с хозяевами праз�
дника. Кругом царит торже�

ственная атмосфера, звучат
спортивные марши и песни.
И только в такой день мож�
но увидеть солидных дирек�
торов школ, облачённых в
футболки, бейсболки, крос�
совки…

«В этом замечательном

ФОКе я впервые, � сказала
начальник управления об�
разования Абазинского
района Земфира Муртазо�
ва. � Впечатляют комфорт�
ная среда, прекрасные
спортзалы и их оснащение.
Чувствуется, что спортком�
плекс уже обжит и никогда
не пустует».

Ещё бы! Здесь уже проч�
но прописались турниры и
соревнования международ�
ного уровня. Как говорится,
большому кораблю – боль�
шое плавание. В Карачаев�
ском районе не счесть име�
нитых чемпионов, о чём
красноречиво говорит ог�
ромный баннер в игровом

зале, где запечатлена
встреча Владимира Путина
с борцами, победителями
Универсиады�2013 в Каза�
ни, и их прославленным
тренером Дахиром Лайпа�
новым.

Звучат фанфары. Начи�
нается парад команд школ
района. Первыми под апло�
дисменты зрителей и бо�
лельщиков, чеканя шаг, с
директором школы Дахирой
Чомаевой шествует коман�
да Правокубанской СОШ.

� Это школа высоких до�

стижений, десятикратный
победитель районного кон�
курса «Школа года». Из 110
спортсменов девять явля�
ются победителями и при�
зёрами первенств респуб�
ликанского и российского
уровней, � комментирует
ведущая парада. – Это Ра�
сул Темирлиев � обладатель
кубка Главы КЧР по вольной
борьбе, Муслим Хатуев,
Сабина Додтаева, Фатима
Тебуева – чемпионы по ка�
ратэ�кёкусинкай, Амир Ак�
баев, Рамин Кубеков – чем�
пионы республики по бок�
су… Растёт достойная сме�
на великих спортсменов.

Окончание на 4
й стр.

«В СПОРТЕ НАДО
ЖИТЬ ЯРКО!»
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СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская, 13, тел.: 8�963�170�11�39) выполняются работы по подго�
товке проекта межевания з/у, выделяемых в счет земельных
долей: в отношении з/у с к.н. 09:03:0000000:1984:1639, распо�
ложенных по адресу: КЧР, Хабезский р�н, СКП «Бавуко», при�
мерно в 3,5 км севернее от северной окраины а. Ново�Хума�
ринский (пастбище).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания явля�
ется: Отаров Артур Арсенович, проживающий по адресу: КЧР,
Хабезский район, а. Кош�Хабль, ул. Баговых, дом №29, тел.:
8�999�490�64�57.

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу:
КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольс�
кая, 13. Обоснованные возражения относительно местополо�
жения границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня опуб�
ликования объявления по вышеуказанному адресу.

Администрация Али�Бердуковского сельского поселе�
ния Хабезского муниципального района Карачаево�Чер�
кесской Республики информирует о необходимости явки
юридических лиц, считающих себя собственниками или
имеющими права на следующие объекты недвижимого иму�
щества: межпоселенческие газопроводы высокого и низ�
кого давления � протяженностью 39 730 метров, располо�
женные в границах Али�Бердуковского сельского поселе�
ния.

По истечении 30 дней после опубликования данного
объявления, в случае неявки лиц, заявленные объекты
недвижимого имущества будут поставлены на учет, как
бесхозяйные, в орган, осуществляющий государственную
регистрацию прав на недвижимое имущество и сделок с
ним.

В течение года со дня постановки на учет собственники
могут заявить о правах на перечисленное имущество в
Управление Федеральной службы государственной регис�
трации, кадастра и картографии по Карачаево�Черкесской
Республике.

асфальтобетонщик, дорожный мастер0прораб,
водитель КамАЗ, ЗИЛ, автослесарь, машинист
трактора, охранник.

ТРЕБУЮТСЯ НА РАБОТУ:

Тел.: 22-85-40, 22-85-50.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиев�
ной (КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Ком�
сомольская, 13, тел.: 8�963�170�11�39) выполняются работы
по подготовке проекта межевания з/у, выделяемого в счет
земельной доли: в отношении з/у с к.н. 09:03:0000000:4141,
расположенного по адресу: КЧР, Хабезский р�н, СПК�А «Ин�
жидж, поле №5 (пашня).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания яв�
ляется: Тлукашаов Адам Валентинович, проживающий по ад�
ресу: КЧР, Абазинский р�н, а. Псыж, ул. Чикатуева, д. № 15,
тел.: 8 928�398�41�33.

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адре�
су: КЧР, Хабезский р�н, а. Али�Бердуковский, ул. Комсо�
мольская, 13. Обоснованные возражения относительно раз�
мера и местоположения границ з/у принимаются в течение
30 дней со дня опубликования объявления по вышеуказан�
ному адресу.

Кадастровым инженером Гаппоевой Светланой Магометовной
(адрес: КЧР, Малокарачаевский район, с. Первомайское, пер. Зе�
леный, д. 13, mkbti@mail.ru, тел.: 8�878�772�23�01, реестровый но�
мер: 26464) выполняются кадастровые работы в отношении зе�
мельного участка с кадастровым номером 09:08:0110102:264, рас�
положенного по адресу: РФ, КЧР, Малокарачаевский район, с.
Красный Восток, ул. М. Шереметова, 8, в квартале 09:08:0110102.
Заказчиком кадастровых работ является Аров А. З. (адрес: КЧР,
Малокарачаевский район, с. Красный Восток, ул. Шереметова, 8,
тел.: 8�928�399�67�47). Собрание по поводу согласования место�
положения границы состоится по адресу: КЧР, Малокарачаевский
район, с. Учкекен, ул. Ленина, 120 (4�й этаж), каб. 68, через 30
дней со дня опубликования извещения в 10 часов 00 минут. С
проектом межевого плана земельного участка можно ознакомить�
ся по адресу: КЧР, Малокарачаевский район, с. Учкекен, ул.
Ленина, 120 (4 этаж), каб. 68. Требования о проведении согласо�
вания местоположения границ земельных участков на местности
принимаются в течение 30 дней со дня опубликования извещения,
обоснованные возражения о местоположении границ земельных
участков после ознакомления с проектом межевого плана прини�
маются в течение 30 дней со дня опубликования извещения, по
адресу: КЧР, Малокарачаевский район, с. Учкекен, ул. Ленина, 120
(4�й этаж), каб. 68. Смежные земельные участки, в отношении
местоположения границ которых проводится согласование:
09:08:0110102:259, РФ, КЧР, Малокарачаевский район, с. Красный
Восток, ул. Шереметова, д. 6, 09:08:0110102:224, РФ, КЧР, Мало�
карачаевский район, с. Красный Восток, ул. Шереметова, д. 10.

При проведении согласования местоположения границ при себе
необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также
документы о правах на земельный участок.

Кадастровый инженер Найманов Ахмед Тахирович (КЧР,
Ногайский район, а. Икон�Халк, ул. С. И. Кумукова, д.57, 8�922�
211�70�00, E�mail: Naymanov09@mail.ru) выполняет кадастро�
вые работы в связи с образованием земельных участков путем
выдела в счет доли (долей) в праве общей собственности из
земельных участков: с КН 09:01:0030302:495, расположенный
по адресу: РФ, КЧР, Ногайский район, СПК им. Х. Кумукова,
поле №18 участок №1, площадью по 3,1 га на каждый пай; с
КН 09:01:0030302:48, расположенный по адресу: РФ, КЧР,
Ногайский район, СПК им. Х. Кумукова, поле №4с участок №1,
площадью по 0,5 га на каждый пай; с КН 09:01:0030302:46,
расположенный по адресу: РФ, КЧР, Ногайский район, СПК им.
Х. Кумукова, поле №1п участок №15, площадью по 0,5 га на
каждый пай; с КН 09:01:0030302:47, расположенный по адресу:
РФ, КЧР, Ногайский район, СПК им. Х. Кумукова, поле №3з
участок №6, площадью по 0,3 га на каждый пай. Заказчиком
кадастровых работ является Аюбова Шайдат Алим�Гереевна
(РФ, КЧР, Ногайский район, а. Икон�Халк, ул. К. Маркса, д. 14,
тел.: 8�928�387�47�87). Цель кадастровых работ: образование
земельных участков путем выдела в счет доли (долей) в праве
общей собственности из земель сельскохозяйственного назна�
чения СПК им. Х. Кумукова для сельскохозяйственного произ�
водства. С проектом межевания земельного участка можно
ознакомиться по адресу: КЧР, Ногайский район, а. Икон�Халк,
ул. С. И. Кумукова, д. 57. Возражения и предложения по до�
работке проекта межевания земельного участка принимаются
в течение 30 дней со дня выхода объявления по адресу: КЧР,
Ногайский район, а. Икон�Халк, ул. С. И. Кумукова, д. 57.

Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аскеро�
вичем (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г.Усть�Джегута, ул.
Щекута, 38, кв.77; e�mail: bekbulatovrus@mail.ru, тел.:
89283920867) выполняются кадастровые работы в отношении
земельного участка с кадастровым номером:
09:07:0030108:2458, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Усть�
Джегутинский район, г. Усть�Джегута, ул. Морозова, д. 118.

Заказчиком кадастровых работ является: Батчаева Танзи�
ла Манафовна (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�
Джегута, ул. Морозова, д. 118, тел.: 89283895568).

Собрание по поводу согласования местоположения грани�
цы состоится по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район,
г. Усть�Джегута, ул. Щекута, 38, кв. 77, 12 мая 2018 г. в 10
часов 00 минут.

С проектом межевого плана земельного участка можно
ознакомиться по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район,
г.Усть�Джегута, ул. Щекута, 38, кв. 77.

Требования о проведении согласования местоположения
границ земельных участков на местности принимаются с 12
апреля 2018 г. по 12 мая 2018 г., обоснованные возражения о
местоположения границ земельных участков после ознакомле�
ния с проектом межевого плана принимаются с 12 апреля 2018
г. по 12 мая 2018 г. по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский
район, г. Усть�Джегута, ул. Щекута, 38, кв. 77.

Смежные земельные участки, с правообладателями кото�
рых требуется согласовать границы: РФ, КЧР, Усть�Джегутин�
ский район, г. Усть�Джегута, ул. Морозова, д.120, с кадастро�
вым номером 09:07:0030110:151.

При проведении согласования местоположения границ при
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность,
а также документы о правах на земельный участок.
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риях.

...И таких побед в
спортивной жизни Бориса
Султановича немало. В ги�
ревом спорте тяжелоатлет
Бостанов десять раз стано�

Богатырь
из Учкекена

Окончание.
Начало на 3�й стр.
Одна команда сменяет

другую, и в каждой из 16
есть свои звёзды. Но я бы
отметила команду самой
малочисленной Нижне�Ма�
ринской школы, где плечом
к плечу вместе с коллегами
и учениками шли отец и сын
Кочкаровы: директор � Каз�
бек Хасанбиевич и учитель
информатики Рустам Каз�
бекович. На таких патриотах
и подвижниках, изначально
не рвущихся из родного
аула в городской комфорт,
и держатся отдалённые от
центра школы, у каждой из
которых также есть своя
уникальная история.

� Эта школа гордится
своими выпускниками, ко�
торые достигли самых высо�
ких вершин: это Казбек Коч�
каров � многократный чем�
пион Северного Кавказа по
национальной борьбе, мас�
тер спорта СССР, Курман�
бий Шаугенов и Борис Коч�
каров � мастера спорта Рос�
сии по вольной борьбе.
Выросла достойная смена:
Тимур Темрезов � призёр
первенства России по воль�
ной борьбе в Казани, Аслан
Наурдинов, Юсуф Башкаев
� победители чемпионатов
по вольной борьбе. Пусть и
сегодняшний день будет
для вас удачным!

Дальше парад продол�

«В СПОРТЕ НАДО
ЖИТЬ ЯРКО!»

вился победителем первен�
ства Северного Кавказа и
шесть раз занимал второе
место. В тяжелой атлетике
он неоднократно становил�
ся чемпионом Карачаево�
Черкесской автономной об�
ласти, Ставропольского
края, побеждал на первен�
ствах центральных советов
спортивных обществ «Зе�
нит» и «Урожай». Ему было
присвоено высокое звание
мастера спорта СССР. Борис
Бостанов был включен в
сборную СССР и трениро�
вался в городе Шахты Рос�

товской области под руко�
водством её главного трене�
ра, легендарного тяжелоат�
лета Рудольфа Плюкфель�
дера. За плечами этого вы�
дающегося тренера � учас�
тие в Олимпийских играх и
12 установленных мировых
рекордов. Наш земляк об�
щался с величайшими пред�
ставителями мирового
спорта.

Не так давно Борис Бос�
танов вернулся с очередных
соревнований � III Всемир�
ной олимпиады по гиревому
триатлону среди ветеранов,
проходившей в Витебске
(Беларусь). На эту олимпиа�
ду съехалось более трехсот
спортсменов�ветеранов из
тридцати стран мира. И сно�
ва Бостанов был на высоте:
личную копилку наград по�
полнила золотая медаль.

С благодарностью Борис
Султанович обратился к ми�
нистру физической культуры
и спорта КЧР Рашиду Узде�
нову и выразил свою при�
знательность за поддержку
во время поездки на сорев�
нования.

� Спорт – это воля к по�
беде, твёрдость, самообла�
дание. И еще это цель, к
которой ты стремишься, �
говорит прославленный тя�
желоатлет. – В достижении
моей цели мне помог Рашид
Юсуфович, за что я ему ис�
кренне благодарен. Участие
в спортивных мероприятиях
мне необходимо как воздух,
как вода. Я ежедневно тре�
нируюсь, поддерживаю
свою физическую форму и
не собираюсь останавли�
ваться на достигнутом. Буду
и дальше штурмовать
спортивные вершины!

Светлана КИЛБА.
Фото автора.

ПЕРВЕНСТВО ПО ГРЭППЛИНГУ
В минувшие выходные в Черкесске состоялось пер0

венство Карачаево0Черкесии по грэпплингу UWW. В
нем приняли участие 86 человек в возрасте от 13 до
19 лет. Сражались в 41 весовой категории. По итогам
состязаний сформирована сборная команда респуб0
лики для участия в предстоящем первенстве СКФО.

«В нашем регионе впервые состоялось официальное
республиканское первенство по грэпплингу, � прокоммен�
тировал представитель Всероссийской федерации грэп�
плинга Рустам Кемрюгов. � Соревнования прошли на очень
хорошем уровне. Ребята показали высокую подготовку.
Многие из них очень заметно подтянулись в плане техни�
ки. Было много красивых схваток, многие из которых за�
вершились досрочно. На предстоящем первенстве СКФО,
я думаю, наши бойцы также покажут свои силы и поборют�
ся за призовые места».

ТУРНИР, ПОСВЯЩЕННЫЙ ДНЮ КОСМОНАВТИКИ
Накануне в станице Тбилисской Краснодарского

края завершился турнир по греко0римской борьбе, по0
свящённый Дню космонавтики.

В соревнованиях приняли участие воспитанники СШОР
им. Аслана Махова, которые показали хорошие результа�

ты. По итогам соревнований золотые медали у Стаса Хуто�
ва и Аслана Абдокова. «Серебро» � у Замира Астежева и
Эрика Амирокова. На третьем месте пьедестала почета
Эмир Шаков, Амин Нахушев и Руслан Дагов.

КУБОК РЯЗАНСКОГО КРЕМЛЯ
1500 спортсменов со всех федеральных округов

страны приняли участие во всероссийском турнире
«Кубок Рязанского Кремля» по олимпийскому тхэквон0
до среди детей, юношей, юниоров и взрослых, про0
шедшем в г. Рязани.

Среди мужчин и женщин чемпионами стали спортсме�
ны из КЧР Амир Джанкезов и Влада Пан. Еще одна наша
землячка Арина Хатуова завоевала «серебро». Бронзовая
медаль � у Алины Абидовой. Среди юниоров «серебро» у
Маргариты Алиевой. Среди детей 10�11 лет бронзовым
призёром стал Амир Выков.

Тренируют спортсменов Рашид Ахмедов,Тимур Нурул�
лаев, Тимур Кемрюгов и Мурат Хачуков.

ОБЩЕКОМАНДНОЕ ПЕРВОЕ МЕСТО
НА ТУРНИРЕ ПО БОКСУ

Сборная команда КЧР завоевала общекомандное
первое место на открытом турнире по боксу памяти

заслуженного мастера спорта Украины Виктора Ду0
бина.

По итогам выступлений «золото» у Никиты Гусеева, Ке�
рама Боташева, Рустама Халкечева, Руслана Узденова,
Солтана Байрамукова. «Бронза» у Алана Тешелеева, Мух�
хамад�Али Созарукова. Тренируются спортсмены в
спортивном зале с. Пригородного под руководством Эль�
бруса Халкечева.

ВСЕСТИЛЕВОЕ КАРАТЭ
В Нальчике завершился чемпионат и первенство

СКФО по всестилевому каратэ.
На соревнованиях нашу республику представили вос�

питанники спортивной школы «ММА». По результатам вы�
ступлений медаль высшего достоинства у Таулана Джукка�
ева. «Серебро» � у Темирлана Узденова и Рамазана Корк�
мазова. На третьем месте пьедестала почета Марат Урте�
нов, Магомед Таукенов, Арсен Байрамуков и Али Тебуев.
Тренируют спортсменов Заур Салпагаров и Азамат Куба�
нов.

Подготовлено по материалам пресс0службы
Минспорта КЧР.

Автомобиль находился в розыске
5 апреля сотрудниками ОГИБДД МО МВД России «Ка�

рачаевский» в а. Нижняя Теберда задержана автомашина
«Audi Аllroad», за рулем которой находился житель а. Вер�
хняя Теберда. При проверке документов по базе данных
установлено, что данный автомобиль находится в феде�
ральном розыске. Он разыскивается СУ по Северному
административному округу г. Москвы с лета 2016 года.
Инициатор розыска уведомлен.

Содержал наркопритон
5 апреля отделом дознания ОМВД России по г. Чер�

кесску в отношении ранее судимого жителя республи�
канского центра возбуждено уголовное дело по призна�
кам преступления, предусмотренного частью 1 статьи 232
УК РФ (организация либо содержание притонов или си�
стематическое предоставление помещений для потреб�
ления наркотических средств, психотропных веществ или
их аналогов). Санкция данной статьи предусматривает
максимальное наказание в виде лишения свободы на срок
до четырех лет. Избрана мера пресечения – подписка о
невыезде и надлежащем поведении.

Данный факт был выявлен 4 апреля этого года сотруд�
никами МВД по КЧР. В ходе проведенных оперативно�
разыскных мероприятий установлено, что житель г. Чер�
кесска систематически предоставлял свое домовладение
для употребления наркотических средств. В ходе обсле�
дования домовладения обнаружено и изъято два меди�
цинских шприца со следами вещества, содержащего в
своём составе героин.

Воровали виски
6 апреля в дежурную часть ОМВД России по г. Черкес�

ску обратились трое сотрудников сети крупных продукто�
вых супермаркетов с заявлением о том, что неизвестными
лицами с торговых стеллажей магазинов, расположенных
в разных частях республиканского центра, совершены
кражи пяти бутылок дорогостоящего алкоголя. Оператив�
никами ОМВД по городу Черкесску установлены двое по�
дозреваемых в совершении краж. Ими оказались двое жи�
телей Черкесска, один из которых был ранее судим за са�
моуправство. Мужчины признались в содеянном.

Ссора закончилась стрельбой
7 апреля в Карачаевскую районную больницу с огне�

стрельными травматическими ранениями был доставлен
житель с. Коста Хетагурова. Сотрудниками уголовного
розыска МО МВД России «Карачаевский» установлен по�
дозреваемый – односельчанин пострадавшего. Данные
ранения он нанес потерпевшему в ходе возникшей меж�
ду ними ссоры. Задержанный дал признательные пока�
зания и добровольно выдал травматический пистолет.

ЧП на дороге
7 апреля по ул. Демиденко г. Черкесска водитель авто�

машины «ВАЗ�21060» допустил наезд на пенсионерку. В
результате ДТП женщина была доставлена в КЧРКБ, где от
полученных травм скончалась. Водитель автомашины на
момент происшествия находился в трезвом состоянии.

В этот же день на 11�м км автодороги Киево�Жураки
– Зеленчук – Мостовой водитель автомашины «ВАЗ�2115»
не уступил дорогу, в результате чего его автомобиль стол�
кнулся с «ГАЗ�3110». Двое пассажиров «пятнадцатой» по�
лучили травмы и были госпитализированы. Оба водителя
трезвые.

Сотрудники ОВД устанавливают обстоятельства и при�
чины происшествий. Данные участки автодорог не явля�
ются очагами аварийности.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.
Публикация подготовлена по материалам

пресс0службы МВД по КЧР.

жает Центр тестирования
ГТО Карачаевского района,
который занимает лидиру�
ющее положение в респуб�
лике, за этой командой сле�
дуют руководители детских
садов, зрители восторжен�
ными аплодисментами
встречают тренеров, чьи
имена стали легендой: это
заслуженный тренер Рос�
сии по вольной борьбе Са�
гид Курджиев, трёхкратный
чемпион мира по армрест�
лингу Руслан Сарыев, мас�
тер спорта СССР по воль�
ной борьбе Таймураз Тавга�
зов и другие.

И как же потом был кра�
сочен массовый флешмоб в
виде весёлой зарядки, а как
трогательно смотрелось
шествие малышей детского
сада «Теремок» вместе с
воспитателями, которые
вручали сувенирные кубки
лучшим спортсменам школ
района! Главная фишка
здесь была в том, что одеж�
да маленьких деток состав�
ляла цветовую гамму фла�
гов России и Карачаево�
Черкесии, что, безусловно,
вызывало патриотические
чувства. Как и песня «Герои
спорта» в исполнении уча�
щихся Правокубанской
школы, где столько драйва,
спортивного накала и опти�
мизма: «Будет небесам
жарко! Сложат о героях пес�
ни… В спорте надо жить

ярко, надо побеждать чест�
но!»

Чередой друг за другом
демонстрировались мас�
тер�классы юных боксёров
и борцов�вольников, при�
ёмы каратэ�кёкусинкай,
бурю эмоций вызвали «Ве�
сёлые старты» команд педа�
гогов школ района. Элеги�
ческое настроение вызвал у
зрителей феерический та�
нец с разноцветными тканя�
ми «Небеса» в исполнении
учащихся Правокубанской
школы.

«Я с большим удоволь�
ствием приветствую вас от
имени Правительства Кара�
чаево�Черкесии в канун
Всемирного дня здоровья,
� обратилась к собравшим�
ся заместитель министра
образования и науки КЧР
Фатима Бекижева. � У вас
есть кем гордиться, и в рес�
публике создаются все ус�
ловия для воспитания креп�
кого поколения».

Настаёт кульминацион�
ный момент – передача эс�
тафеты – кубка. Под овации
трибун начальник управле�
ния образования Карачаев�
ского района Зурида Хатуе�
ва вручает его своей колле�
ге из Ногайского района
Гульнаре Еслемесовой. В
добрый путь, Кубок дружбы!

Людмила ОСАДЧАЯ.
Фото автора.

Крим�инфо

Уважаемые жители нашей республики!

Приглашаем всех товаропро�
изводителей, хозяйства, пред�
приятия республики и района
принять участие в ярмарке по ре�
ализации своей продукции и товаров.

Об участии в ярмарке можно сообщить по теле�
фонам: (878�70) 5�18�06, 5�19�64, 5�22�59; 5�10�76; 5�23�
46, 8�928�392�53�68, 8�903�422�21�05, 8�928�314�09�09,
8�928�392�74�13.

Приглашаем жителей района и республики посетить
традиционно богатую ярмарку и приобрести продукты
питания в большом ассортименте, сельхозпродукцию и
необходимые бытовые товары.

Продукция перерабатывающих предприятий реали�
зуется по ценам ниже рыночных. Мясо, мясные и молоч�
ные изделия, фуражное зерно, картофель, овощи, фрук�
ты, саженцы деревьев, другие товары и продукция будут
представлены по ценам товаропроизводителей.

Администрация Адыге�Хабльского района
П Р О В О Д И Т

ТРАДИЦИОННУЮ ВЕСЕННЮЮ ЯРМАРКУ
по распродаже сельскохозяйственной

продукции, продовольственных
и непродовольственных товаров.

Ярмарка состоится
14 апреля 2018 г.

с 8
00 час.
на площади районного
центра а. Адыге�Хабль.
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